

# Heraldo de Castellón

DIARIO ANTIFASCISTA

Año XLVIII  
Núm. 14.659

Franqueo  
concertado

Martes 24 de Agosto de 1937  
Redacción, Administración y talleres: D. Ibarruri, 11

Precio  
15 céntimos

Tel. 1533  
Apartado 12

## COMENTARIO DEL DIA

### EL MOTIN DE LORA DEL RIO

Según dicen de Gibraltar, el "A. B. C." de Sevilla publica una noticia que merece comentario. Es así:

Se ha verificado en Sevilla un Consejo de Guerra. En él fueron juzgados 35 hombres y mujeres vecinos de Lora del Río. Se les acusaba de haber tomado parte en el asalto al Ayuntamiento de dicha población andaluza.

Todos fueron condenados. La mayoría a la última pena y el resto a cadena perpetua.

Se ignoraba que hubiesen ocurrido disturbios en Lora del Río. Y sin embargo, he aquí que son juzgados y sentenciados, por un Consejo de Guerra sevillano, 35 vecinos, mujeres y hombres...

¿Por qué se amotinaron? ¿Qué causa determinó su cólera? En Lora del Río han sido asesinados centenares de republicanos y obreros. Sin embargo, el ambiente de terror que reina desde entonces en el pueblo, no ha impedido una protesta colectiva violentísima. El vecindario pacífico, apolítico, privado de sus jefes neutrales, desarmado, se lanzó a la calle y penetró tumultuosamente en el Palacio Municipal. ¿Tenía hambre? ¿No podía resistir más las exacciones de las autoridades fascistas? Lo ignoramos. No tenemos más información del suceso que la publicada escuetamente por "A. B. C." de Sevilla. Pero es bastante. Hace sospechar muchas cosas...

La retaguardia facciosa se desmorona. Sopla sobre toda ella un viento de rebeldía. De rebeldía esporádica, inorgánica, y por lo tanto, fácil de extinguir. De Sur a Norte se suceden los motines, las indisciplinas militares, los planes colectivos, las querrelas de bandos. El odio al extranjero aglutina las diferencias ideológicas. Hay ya una verdadera xenofobia en Castilla, Andalucía y Galicia. "Los españoles quisieran que todos fueran alemanes, italianos, etc., se fueran al diablo" ha dicho Didier Poulain en el monárquico "Candide" de París después de un viaje a la zona fascista de España.

Mucho antes de que el frente alemán de Francia y Bélgica se desplomara, se notaban síntomas alarmantes en su retaguardia. Con gran trabajo, Hindenburg y Ludendorff mantenían con solidez agresiva sus formaciones combatientes y recurriendo a todo género de medios materiales y morales, procuraban que la desilusión y el pesimismo del anterior, no ganara las brigadas y los regimientos. Más llegó un día en que fue imposible impedir que el soldado sintiera el efecto de la desmoralización del pueblo de que era hijo. Y aquel día, Alemania perdió la guerra.

El proceso de descomposición del franquismo se va acentuando. Pero debemos acelerarlo, no sólo con nuestra propaganda, sino saneando, endureciendo, homogeneizando la retaguardia propia. Dijo un general japonés, Nogi, el que tomó Port Arthur, que gana las batallas el ejército que resiste un cuarto de hora más que su adversario.

La guerra española es guerra de resistencia. Vencerá el que tenga los nervios más fuertes, el cerebro más claro y el corazón más firme e intrépido. No lo olvidemos...

Nuevamente el pueblo español tiene una misión histórica que cumplir

## España--dice "Tierra" de Colombia--tiene que salvar la paz del mundo oponiéndose con su Ejército Popular a la moderna barbarie

Desde hace algunos meses, los ojos esperanzados de todos los hombres libres de la tierra, se fijan sobre España, donde se juega actualmente la gran partida de la civilización contra el fascismo, contra el espíritu de la fuerza bruta. Nuevamente el pueblo español tiene una misión histórica y vuelve a encender la luz que ha guiado durante siglos los destinos humanos. ¿Cuál es su luminosa misión? Nada menos que la paz del mundo, oponiéndose con su disciplinado Ejército Popular, al avance del fascismo invasor, esa moderna barbarie que pretende aniquilar al individuo en aras de unos cuantos mitos na-

cionalistas, empapados en la sangre de las masas proletarias y cubiertos con la máscara de su anacrónico imperialismo.

Es indudable que los países fascistas tenían muchos admiradores entre ciertas gentes, sobre todo después del estrangulamiento de Etiopía. Los golpes fuertes producen admiración en los ignorantes. Los ociosos españoles comenzaron a soñar en nuevos imperios y en estrategias guerreras, en las que se ejecutarían, como acción decisiva, bombardeos de hospitales, monumentos artísticos y poblaciones indefensas. Los grandes terratenientes, los banqueros que vivían del fraude, po-

líticos fracasados, aristócratas apollados y cursis, beatos y señoritos y pocas gentes que de ellos vivían, vieron en el fascio su salvación. Franco, el traidor, se puso a la cabeza de estas fuerzas del capitalismo y desembarcó con moros y legionarios en su Patria, pretendiendo parodiar — sembrando cadáveres y ruinas — la "marcha sobre Roma". El pueblo español les esperaba en el camino y les cerró el paso con la muralla de sus pechos varoniles. Era el pueblo que derribó como un castillo de naipes el sueño napoleónico. Y mucho antes había arrojado de su suelo a los moros.

El fascismo internacional vió a Franco perdido y comenzó a enviarle a toda prisa sus divisiones de mercenarios. Madrid esperaba serenamente a los modernos bárbaros y les hizo morder el polvo, y beber a grandes tragos la escasa agua del Manzanares. En Las Rozas cayeron los alemanes y en Guadalajara fueron diezados los italianos. Mussolini e Hitler empezaron a comprender cuán efímero y vano es construir "castillos en España".

Si fracasa, como sucederá, esta tentativa de invasión fascista del Occidente de Europa, se salvará la cultura, la vida espiritual y con ella el destino del hombre. El fascismo triunfante en España, triunfaría después en Francia y como consecuencia cambiaría la posición de las naciones, adjudicándose, Alemania e Italia el papel de árbitros de Europa.

Las democracias serían minadas en el interior y atacadas desde el exterior, implantándose un nuevo orden europeo, una "edad de hierro" en la que no se escucharía otra cosa que la marcha de los ejércitos, el ronron de las escuadras aéreas y el rumor afanoso de las fábricas produciendo armamentos y más armamentos. Sería la apoteosis de la fuerza, la recompensa a la violencia y al servilismo. La cultura se barrería del haz de la tierra. Hemos visto ya siniestros presagios. ¿No han sido quemados públicamente los libros de Feuerbach, de Spinoza, de Marx, en las ciudades alemanas? ¿No se ha hecho un auto de fe con los libros del poeta García Lorca en una plaza de Granada? ¿No han sido recluidos en los campos de concentración y proscritos de Alemania e Italia sus más esclarecidos hombres? ¿No han destruido las bombas alemanas e italianas las Academias y Museos de Madrid? ¿No ha gritado uno de los cabecillas fascistas en Salamanca "muera la inteligencia"? ¿Qué mérito tienen las obras de la inteligencia para aquellos que se mofan del Derecho y de la moral y que confían la solución de los problemas a la fuerza bruta?

España, la de las heroicas milicias obreras y campesinas, la de los regimientos juveniles, la de los mineros asturianos; España, la admirable, que se bate en las afueras de Madrid y avanza a rescatar Oviedo, Córdoba, Huesca; España, que se levanta como un solo hombre a lo largo del Mediterráneo, es un magnífico ejemplo para todos los pueblos de la tierra. Ejemplo de coraje y de dignidad, de culto al espíritu y de voluntad de ser libre. Nada

## ¿HAMUERTOLA SOCIEDAD DE NACIONES?

### ¡VIVA LA S. DE N.!

"Vendredi" publica el siguiente editorial:

"La audacia de los facciosos guerreros no está hecha más que de su confianza en la impunidad y en el temor que ellos inspiran.

Esa audacia se inquieta y se repliega desde el momento en que aparece una resistencia.

Pues lo que quieren los fascismos guerreros no es la guerra, sino la conquista sin riesgos.

Tienen miedo a la guerra. Mussolini se ha apoderado de Abisinia, porque todo el mundo le ha dejado hacer sin reaccionar.

Mussolini, Hitler y Franco han querido apoderarse de España. El pueblo español ha luchado. Hoy sienten miedo de su propia audacia. Las escasas resistencias que los pueblos democráticos les han opuesto, les han hecho retroceder.

El fascismo japonés se ha lanzado a la conquista de China de tal manera que los chinos han resuelto defenderse. Desde que han visto que la guerra se agudiza, los japoneses han propuesto negociar.

Para los fascismos guerreros, la negociación se intercala entre la conquista y la guerra: para impedir ésta consolidando aquella.

Porque la conquista no es la guerra. Pero podría llegar a serlo: si los objetivos de la conquista se realizan; si Hitler y Mussolini se instalan en España y el Japón en China, entonces estos guerreros, llegando a sentirse fuertes, podrán pasar al segundo tiempo, y por la guerra, que ya no les asustará lanzarse hasta el final de su imperialismo destructivo.

Basta para ello, que se continúe dejándoles hacer.

Si los pueblos pacíficos se uniesen para oponer una negativa y una prohibición a los ataques audaces de los fascismos bélicos, la guerra se haría imposible.

E imposibles también esas conquistas autorizadas por la debilidad y el espanto de las naciones desorganizadas.

La Sociedad de Naciones habría podido, habría debido oponer a los fascistas guerreros el frente unido de las naciones pacíficas. Por eso, los fascismos guerreros han querido matarla. Lo han conseguido porque la Sociedad de Naciones ha dejado hacer. Aún más, les ha ayudado con su negativa de actuar. Muerta, puede resucitar. A condición de que, consciente de su fuerza y de la debilidad de las naciones guerreras, oponga a las intenciones de éstas una prohibición formal, y a sus empresas los actos de más rigor.

La salvaguardia y la eficacia de la Sociedad de Naciones será su voluntad, como la falta de voluntad ha sido, hasta ahora, su pérdida y quizá mañana la pérdida decisiva de la paz.

han podido, ni podrán, contra esas verdades, los tanques, los carros blindados, y todas las máquinas de guerra de italianos y alemanes. Una sencilla pero fuerte y callosa mano de un minero español, se ha levantado contra los monstruos de acero y les ha hecho volar entre resplandores. Es este el símbolo popular de la nueva España; el trabajador, que con ademán enérgico va haciendo por los campos de batalla, una siembra de fuego.

¡España, luz del mundo!

## EDITORIAL

### El peligro de la insolidaridad francesa

Mucho ha desmerecido en nuestro concepto el que teníamos formado de la democrática Francia. ¿Por qué? En esta desvalorización de la estima en que siempre hemos tenido a los franceses (más que nada por su acusada personalidad espiritual), para nada influyen consideraciones que directamente estén relacionadas con la tortura moral y física a que nuestra guerra nos tiene sometidos. Nuestro concepto de las cosas no queda reducido a un vulgar toma y daca. Aunque ello hasta cierto punto parezca imposible, conservamos aun la imparcialidad precisa para no desorientarnos al enjuiciar las relaciones y concomitancias o el desvío que hacia nosotros y con nosotros vienen sosteniendo los demás países. Esto nos permite en todo caso saber lo que tenemos que agradecer, por ser ayudas espontáneas y desinteresadas; lo que no podemos perdonar, por constituir ataques injustificados y aquello que no deberemos olvidar, porque son abandonos imperdonables.

En el caso de Francia hacemos abstracción completa de todas estas consideraciones. De estas y de otras muchas. Si Francia es hoy un ídolo que se ha derribado estrepitosamente en nuestra conciencia es, sencillamente, porque es la única potencia que en estas circunstancias y en este conflicto no puede—como las restantes—dejarse llevar de sus conveniencias materialistas. En el año 14 fué Francia el objetivo principal del ataque que desde hace años venían preparando contra ella los imperios austriaco y teutón. Entonces, Francia hubiese sucumbido irremisiblemente si la casi totalidad del mundo, rindiendo culto a principios de justicia y a impulsos de estímulos éticos, no se hubiese solidarizado con ella en aquellas trágicas horas en que las avalanchas teutonas, con impetu arrollador, asolaban su suelo. Y conste que con este recuerdo no queremos pasar la cuenta de nuestra neutralidad, que en determinados momentos fué decisiva para la suerte futura de Francia. No. Repetimos que hacemos abstracción completa de nuestros propios intereses. Pero nadie—y menos que nadie la propia Francia—puede olvidar que entonces hubo un país (la mártir Bélgica) que a sabiendas de su impotencia se prestó al seguro martirio de sus mejores hijos y ofreció todo su tesoro artístico y económico al implacable imperialismo alemán, única y exclusivamente a impulsos de un ideal de justicia y movidos aquellos mártires por un exclusivo sentimiento del cumplimiento de nobles y desinteresados ideales.

El atropello de que hoy somos víctimas es muy superior al que entonces padeció Francia. Y nosotros no podemos concebir que quien todo lo debe a la solidaridad universal y quien tiene que agradecer su propia existencia al sacrificio espontáneo de un país al que nada material le obligaba a ello, sea capaz de inspirar hoy sus actos en el más injusto y mezquino egoísmo. Mucho más, cuando es indiscutible que Francia, sin correr el riesgo de Bélgica, pudo ser paladín de una causa justa y decidir la contienda en el momento oportuno. Esta y no otra es la razón de ese desprestigio de que se ha cubierto en nuestro concepto y que estamos seguros que algún día habrá de influir decisivamente en sus destinos.

Pese a todo esto, Francia acaba de adoptar una actitud digna e imparcial, lo proclamamos. Nos referimos a las enérgicas medidas dictadas por las autoridades de Marina para defender a sus barcos mercantes de los ataques de los piratas fascistas. No importa que el gesto no sea altruista. Pero es digno y no es poco en unos instantes en que tan poco aprecio venían haciendo los franceses de su propia dignidad. Lo aplaudimos y nos felicitamos de ello, ahora con un poco de egoísmo.

¡Ojalá acertemos y que sea pronto! Puede que en ello no esté nuestra salvación; pero entonces resplandecerá toda la razón que teníamos al pedir a las democracias que interviniesen, único medio de cortar de raíz el creciente peligro del fascismo despótico.

# La policía republicana no cesa de descubrir tesoros y armas de los facciosos

Información oficial  
de los frentes

## MINISTERIO DE DEFENSA NACIONAL FUERZAS DE TIERRA

El parte facilitado anoche dice: **CENTRO.** — Escasa actividad, manifestada por cañoneo y tiro en algunos sectores. Evadidos del campo enemigo, tres.

**ESTE.** — Ligeros tiroteos en algunos de este frente. Se han presentado a nuestras filas dos prisioneros.

**NORTE - SANTANDER.** — El enemigo presionó con gran masa de aviación y artillería y consiguió ocupar Selva y Villacarrado. Cañoneo enemigo sobre Corrales de Buelna, Soto y Ruz. La aviación facciosa bombardeó Torrelavega y logró interrumpir por algún tiempo las comunicaciones telegráficas y telefónicas.

**Vizcaya.** — Fuerzas facciosas procedentes de Valmaseda ocuparon Sabugal y el campo de los Tueros. La aviación rebelde ha bombardeado Laredo y ha ametrallado Limpias.

Se ha pasado a nuestras filas un soldado.

**SUR DEL TAJO.** — Ligeros tiroteos en los sectores de Quintanillas y Pueblo Nueva. En el sector de Tamujoso y alturas de Liento intenso fuego, que causó al enemigo bajas vistas. El enemigo hostilizó nuestras posiciones de La Isla y Casa de La Legua, con ametralladora y cañón.

### FUERZAS AEREAS

Los aparatos que realizaban servicio de vigilancia de costas descubrieron frente a Blanes, a unas quince millas, un hidroavión faccioso monomotor, al que atacaron. El avión se dio a la fuga.

Dos cazas nuestros sostuvieron combate, sin resultado, con dos hidros enemigos, entre Malgrat y Areyns de Mar, a unas catorce millas de la costa. Los aparatos rebeldes se internaron en el mar.

Fue bombardeada una columna motorizada, en el frente de Santander. Los cazas que protegieron este servicio trabaron combate con otros enemigos. En el encuentro perdimos dos cazas. Más tarde se repitió el bombardeo sobre el objetivo anterior. Los cazas leales sostuvieron otro combate con el enemigo, logrando derribar a este un monoplano. Fueron abatidos dos cazas nuestros. Los pilotos se lanzaron en paracaídas. Uno se salvó. El otro resultó muerto, por no haber funcionado el aparato.

### Frentes del Este

**Barcelona.** — El comunicado de guerra facilitado esta mañana por el jefe del Ejército del Este, dice:

En un golpe de mano llevado a cabo por nuestras fuerzas sobre la posición del Mundo se cogió abundante material de fortificación. En otro golpe de mano efectuado sobre la plaza de Francés, nuestras tropas lograron cortar las primeras y segundas alambradas, atacando con bombas de mano y causando varias bajas al enemigo, sin que nosotros tuviéramos que lamentar ninguna.

Sin más novedades dignas de mención.

### La aviación fascista realiza tres bombardeos consecutivos sobre Rosas

Barcelona. — En la pasada noche unos aviones enemigos volaron sobre Rosas, dejando caer

## Una nota del Gobierno a la S. de N.

### Después de un minucioso relato de las agresiones que los barcos de guerra italianos realizaron en el Mediterráneo contra unidades de la marina mercante republicana, el Gobierno pide que este asunto sea inscripto en la próxima reunión del organismo ginebrino

Ginebra. — El secretario general de la Sociedad de Naciones ha recibido una nota del Gobierno español, firmada por el ministro de Estado, don José Giral.

En ella se da cuenta del hundimiento del vapor español "Campeador" y de detalles anteriores al hundimiento ya conocidos, tales como el de que a las once de la mañana de dicho día se aproximó al barco el buque de guerra italiano "Saeta"; a las dieciséis horas apareció otro barco de igual nacionalidad, tipo y tamaño, que siguió la ruta del "Campeador".

A la puesta del sol, el barco español encendió las luces de navegación y lo mismo hicieron los de guerra que le seguían.

A las diecinueve veinte, éstos apagaron sus luces y se adelantaron poniéndose al costado de estribor del "Campeador", a poca distancia del mismo. Media hora más tarde el "Campeador" sufrió una violentísima sacudida, por efecto de un proyectil que alcanzó el departamento de máquinas e inutilizó los aparatos de radio. Después se produjeron tres explosiones más y, rápidamente, el barco empezó a hundirse. Algunos tripulantes pudieron salvarse.

El "Campeador" empezó a arder y por la luz que el incendio proyectaba, la tripulación, que ocupaba los botes, pudo ver la silueta de los barcos de guerra, que aun se hallaban a poca distancia, sin prestar a los naufragos socorro alguno.

El fuego se extendió al derramarse la esencia por la superficie del mar, lo que puso en peligro la vida de los que intentaban salvarse.

No queda lugar a dudas de que la agresión partió de los barcos italianos

De los cuarenta y dos que componían la tripulación, treinta lograron salvarse, dirigiéndose a Túnez.

El vapor inglés "Dido" recogió en el lugar del siniestro a otros tres tripulantes, que fueron desembarcados en Gibraltar el día 14. Otro vapor inglés, "El Clintonia", recogió a otros dos tripulantes, que desembarcaron en Cartagena.

Todos ellos han explicado como queda dicho la forma del "hundimiento del "Campeador".

El día catorce fue hundido el "Conde Abasoro" en las proximidades del cabo Bonna, recogiendo un vapor inglés a veintitrés de sus tripulantes y desembarcándolos en Argel.

El capitán ha relatado la forma del hundimiento, diciendo que sobre el barco volaron el día doce dos hidros italianos tipo "Saboya" y el mismo día dos cruceros, también italianos, pasaron a dos millas, sin que hicieran ningún movimiento hacia el barco.

Al día siguiente, cuando navegaba el "Conde Abasoro" próximo a la costa, pasaron seis barcos de guerra italianos y una hora más tarde dos remolcadores.

A las veinte horas se divisó un barco que se creyó que era mercante, pero al llegar a popa viró, poniéndose proa al español. Encendiendo los reflectores y colocándose al costado, apagó las luces y lanzó un torpedo que destruyó la máquina del vapor español.

La tripulación del "Conde Abasoro" cree que se trata de un torpedero italiano, de tipo novísimo.

Igualmente relata la nota el hundimiento de los vapores "Ciudad de Cádiz", en las proximidades de la isla de Nodos, el día quince, a las diez treinta, y del "Armuro", ambos por submarinos, consignando las

declaraciones de los tripulantes de ambos barcos.

Todos estos hechos constituyen una confirmación de las informaciones que posee el Gobierno y son una agresión más por parte de Italia contra la República Española y una agravación de excepcional importancia en el estado de tensión que existe en el Mediterráneo, como resultado de la abierta colaboración prestada a los rebeldes por las fuerzas navales italianas.

El Gobierno ha examinado con detenida atención si no constituye para él un deber tomar la iniciativa de solicitar una reunión extraordinaria del Consejo de la Sociedad, a fin de examinar los hechos expuestos.

Después de maduras reflexiones, el Gobierno ha decidido pedir la inscripción de la cutesión, objeto de la presente nota, en el orden del día del Consejo y dejar al criterio del residente del Consejo del mismo la decisión en cuanto a la oportunidad de una reunión inmediata extraordinaria.

A juicio del Gobierno, la gravedad de los hechos y de la situación que se desprende de ello la justificaría plenamente, pero reconoce que tomando en cuenta el conjunto de los elementos de la situación presente, puede llegarse a una conclusión diferente.

Termina diciendo que en anteriores comunicaciones el Gobierno español ha señalado los peligros que la intervención extranjera hace correr a la paz europea. Esta situación obliga al pueblo español a levantar ante el mundo la voz de su más encendida protesta por la acción criminal de sus agresores y, al denunciar tales hechos, el Gobierno anuncia su firme propósito de agotar todos los medios para defender su derecho.

Puerto de Sagunto, sobre el que arrojaron varias bombas incendiarias. La mayoría cayeron cerca del río Palancia, destruyendo algunas chabolas.

A consecuencia de las explosiones resultaron gravemente heridas una mujer y sus hijas, las cuales fueron asistidas en la casa de Socorro del Puerto y después trasladadas en una ambulancia a Valencia.

### Información general

El presidente de las Cortes impresiona un disco para una radio francesa

Valencia. — Esta mañana, el Presidente de las Cortes y a petición de un redactor de "Radio-Parisién" impresionó un disco que será transmitido por la mencionada emisora pasado mañana.

Luego, el señor Martínez Barrio recibió varias visitas.

### Conferencian el Jefe del Gobierno y el Ministro de Comunicaciones

Valencia. — El Presidente del Consejo de Ministros estuvo despatchando durante toda la mañana en su despacho con el ministro de Comunicaciones.

Después, el Doctor Negrín recibió a los generales Julio Deutsch y otros varios.

### Visitas al ministro de la Gobernación

Valencia. — El ministro de la Gobernación fue visitado por el Embajador de España en Londres, señor Azcárate y por el encargado de egocios de los Estados Unidos en España.

### Importantes servicios realizados por la policía de Valencia

Valencia. — El Director general de Seguridad, al recibir esta mañana a los periodistas les dijo que hace unas noches la policía, actuando con grave riesgo, se incautó en un pueblo próximo a Valencia de 17 cajas de dinamita, de 50 kilos cada una, numerosas bombas de mano, cinco mil cartuchos de fusil y 69 sacos de trigo de 100 kilos cada uno.

En otro pueblo y en un registro efectuado en el domicilio de una autoridad local, se encontraron 80 mil pesetas en billetes, cien en plata y gran cantidad de explosivos.

Después entregó una nota a los periodistas, en la que se dice que teniendo conocimiento la Dirección de que en determinado lugar se venía haciendo un tráfico clandestino de drogas y estupefacientes, se encargó de las diligencias, para el descubrimiento, a la brigada del señor Méndez Carballo. Las pesquisas dieron como resultado la detención de Pedro Martínez, Juan Casas y Mateo Arnau, en cuyo domicilio se encontraron cantidades de cocaína. También fueron encontradas 34 monedas de oro de distintos valores, algunas de gran valor histórico, una moneda de platino, tres mil pesetas en billetes, gran cantidad de plata, medicamentos y una pistola.

### Los periódicos madrileños se ocupan de la escasez de papel

Madrid. — Ayer tarde, a las seis, se reunieron en la redacción del "Sol" y "La Voz" los directores y administradores de toda la prensa madrileña, para estudiar a fondo la grave situación porque atraviesan todos los diarios de Madrid a causa de la escasez de papel.

### Se tomaron firmes y trascen-

bombas, que no causaron daños ni víctimas.

Esta madrugada, a las doce cuarenta, varios aviones volvieron a bombardear dicha población, sin causar daños ni desgracias.

A las cinco treinta, unos trimotores facciosos lanzaron varias bombas, que causaron cuatro muertos y varios heridos.

### Vista de la causa contra dos aviadores italianos capturados en Mahón

Mahón. — Ante el Tribunal Militar se ha visto la causa instruida contra los aviadores, de nacionalidad italiana, Sattillo Salusti y Reggio Anate, capturados recientemente al ser derribado el aparato que tripulaban en una incursión realizada sobre la isla de Menorca.

En el interrogatorio, Salusti ha declarado que se enroló en la aventura de España por un contrato extendido en Italia, después

de haber hecho la campaña de Abisinia.

Manifestó que en la isla de Mallorca existen diez aparatos de bombardeo y doce cazas, servicios todos por oficiales italianos.

Declaró que cobraba cuatrocientas cincuenta y siete pesetas mensuales y que iba en el avión derribado en calidad de observador.

Reggio es fotógrafo de avión y ha declarado que embarcó en el aparato simplemente como pasajero, negando que el avión llevara bombas.

El fiscal, en sus conclusiones, ha calificado los hechos de rebelión militar, solicitando la aplicación de la pena correspondiente. La defensa calificó los hechos de auxilio a la rebelión.

El juicio ha quedado concluso para sentencia.

### Regalo de un bastón de mando al general Miaja

Madrid. — El subsecretario de Obras Públicas, Elfidio Alonso; el

secretario de Unión Republicana, Teodoro Llopis y otras personalidades, han hecho entrega al general Miaja de un bastón de mando, construido por suscripción popular entre los afiliados del partido que dirige el señor Martínez Barrio en Santander.

### El general Miaja no recibió a los informadores

Madrid. — El general Miaja no pudo recibir esta mañana a los periodistas por hallarse ocupado en el estudio por asuntos de su cargo.

### En un bombardeo en Sagunto resultan varias mujeres heridas

Sagunto. — Esta madrugada, a las cinco y veinte, aparecieron sobre esta población dos aviones enemigos, uno de bombardeo y un caza, los que siguieron en dirección N. S.

Como en tantas otras ocasiones, atacaron el poblado del

dentaltes acuerdos, que seguramente pondrán término a tal situación.

**Llega a Madrid el Director general de Abastecimientos**

Madrid. — El Director general de Abastecimientos ha permanecido en Madrid durante unas horas y ha celebrado largas conferencias con la Delegación de esta capital.

Tiene el propósito de visitar todas las provincias de la España leal, con objeto de estudiar de cerca en cada una de ellas sus particularidades.

**Cartas cruzadas entre el C. N. T. y el partido Comunista**

Valencia.—Firmada por el Se-

cretario general, Mariano R. Vázquez, el Comité de la C. N. T. ha dirigido una carta contestación al Comité Central del Partido Comunista, a la que este ha dirigido a la C. N. T. respecto a la cuestión últimamente surgida entre la organización confederal y el Partido Comunista, acerca de un comentario de "Frente Rojo" sobre lo ocurrido en Aragón.

**Nota del Ministro de Justicia sobre el perfecto funcionamiento de los servicios penitenciarios**

Valencia.—El ministro de Justicia ha facilitado una extensa nota, en la que expone el perfecto funcionamiento de todas las prisiones de la España leal, conse-

guido después de reallzar un esfuerzo extraordinario.

Dice que las deficiencias en lo concerniente a transportes, que existían anteriormente, van subsanándose y ha podido efectuarse el traslado desde Madrid de más de 700 penados para los campos de trabajo, lográndose igualmente separar a los presos antifascistas de los desafectos al régimen.

El Hospital Penitenciario de Madrid, inaugurado recientemente, se encuentra dotado de toda clase de perfeccionamientos.

Los campos de trabajo están en pleno desarrollo y en Almería los penados han construido en dos meses importantes obras, elevándose los jornales devengados a más de un millón de pesetas.

También han comenzado los trabajos en otras poblaciones, entre los que figuran el saneamiento y puesta en cultivo de los Salabases de la margen izquierda del Segura.

El importe de la ración de trabajo se aumenta en un veinte por ciento en relación a los que ordinariamente se dan a los penados.

Por último, el Ministerio se ha hecho cargo de más de un centenar de monjas, que suponían una carga excesiva para la asistencia Social, incorporándolas a la vida civil.

**Del Extranjero**

**La prensa francesa comenta las piraterías fascistas en los Dardanelos**

París. — La cuestión de España y más principalmente la de las agresiones en los Dardanelos, continúa preocupando a la prensa. Los diarios de una y otra tendencia denuncian las actividades de la flota italiana contra los barcos mercantes republicanos y piden que el asunto sea estudiado rápidamente y con la atención que su importancia merece.

**Varios agitadores nazis detenidos en Austria**

Viena.—A la llegada del tren de Brsalu y según noticias que se reciben de Innsbruck, fueron detenidos varios agitadores muy conocidos y a los que se considera como instigadores de una manifestación hitleriana realizada por un numeroso grupo de cantores austriacos, en la fiesta coral celebrada en Breslau.

Todos los detenidos por orden de las autoridades superiores han ingresado en la cárcel.

**Hitler prepara nuevas formaciones de "voluntarios" para la España rebelde**

Praga.—Según noticias de Hirsberg Silesia, el bureau de reclutamiento (Wehrmeldeamt) de esta población ha dirigido en estos días convocatorias personales a los celibes en edad de coger las armas y cuyas hojas de servicio militar son conocidas, invitándoles a presentarse sin demora alguna en el mencionado organismo.

El oficial encargado del reclutamiento exige a cada uno de estos ciudadanos se enrolen en las nuevas formaciones de "voluntarios", que Alemania prepara para enviar a la España rebelde.

**La aviación japonesa hace numerosas víctimas**

Shanghai. — Después de una mañana tranquila, doce aviones japoneses han bombardeado Chapey, principalmente la línea férrea.

Más tarde, la aviación y la artillería japonesas comenzaron a bombardear intensamente los pueblos de la región de Shanghai, causando numerosas víctimas entre la población china.

**En la Bolsa japonesa se registra una imponente baja**

Tokio. — Se ha registrado en la Bolsa una fuerte baja, por los temores ante las posibles repercusiones que tendrán las peticiones de nuevos créditos de guerra, por valor de dos mil millones de yens.

**Llega a un puerto francés el vapor "Noemi Julia"**

Port-Vendres. — A las seis de la tarde de ayer ancló en este puerto el vapor inglés "Noemi Julia", acompañado del submarino francés "Diamond".

El barco inglés fué bombardeado por un gran avión de bombardeo después de haber volado sobre el navío británico dos aparatos de reconocimiento.

**El ministro del Aire alemán regala coches a las "personalidades" fasciosas**

Berlín.—Desde principios del año actual, por encargo del Ministro del Aire alemán, las fábricas de automóviles de Yrvickian han enviado a España 85 coches de turismo. Estos coches son un obsequio que el Gobierno alemán hace a las "personalidades" más destacadas del movimiento español. Los automóviles, que tienen un valor de 6.500 marcos cada uno, fueron enviados a Italia y embarcados en el puerto de Génova, con destino a España.

En este mes será entregado, también como regalo, un nuevo coche e mayor precio que los anteriores al embajador y los fasciosos españoles en Berlín.

El jefe militar e Tolebo recibirá asimismo otro obsequio de las autoridades nazis.

**Prensa de Barcelona**

Barcelona. — "Ultima Hora". — En su comentario de política exterior, dice: "Parece que el señor Eden ha aprendido a desconfiar de las promesas del Duce y se ha separado ostensiblemente de la negociación y de la experiencia Chamberlain mediante unas vacaciones aisladas. Eso sería muy divertido si no nos tocara tan de cerca, pero ¿pero sabeis con qué querrá pagar Chamberlain sobre

el tapete de juego? Querrá pagar con las cosas que no son suyas, sino nuestras.

"Cataluña". — En su editorial, que titula: "La Unidad Sindical", se expresa así: "Sin que nos opongamos a la unidad de los partidos políticos ni a la creación de un potente partido único, afirmamos que la más interesante es la unidad sindical de los trabajadores para que ellos, ahora y cuando se acabe la guerra, dispongan del instrumento adecuado para arreglar nuestro orden económico. Las condiciones de interdependencia existentes en el mundo de lo moral y de lo económico no permiten que un solo interés esté sometido a directrices diferentes y menos a directrices discrepantes y en franca oposición por motivos de banalidad."

"La Noche". — En su editorial que titula "Retaguardia y abastos", dice así: "El Gobierno de la Generalidad se propone realizar una política de abastos y nosotros lealmente cremos que si se sabe canalizar las necesidades de todos, asegurará no sólo el fervor de la retaguardia sino que aumentará extraordinariamente el ardor combativo de la vanguardia, tranquila al tener noticia de que, tras de ella, hay un pueblo dispuesto a sostenerla y alentarla."

**Matemáticas y contabilidad**

Enseñanza práctica por profesor particular.  
Honorarios módicos.  
Razón en esta Administración.

Lea V.

**"HERALDO DE CASTELLÓN"**

**DOS NOTAS DEL MINISTERIO DE DEFENSA NACIONAL**

**En Toledo y Granada se reproducen los desórdenes motivados por la insoportable situación creada por los rebeldes en su zona**

La jefatura del IX Cuerpo de Ejército ha enviado a la una de la tarde al Ministerio de Defensa Nacional, el siguiente mensaje telegráfico, revelador de la extraordinaria gravedad que ha adquirido en Granada la lucha entre los elementos fasciosos, obligando a la aviación rebelde a bombardear dicha capital:

"Desde las seis horas del día de hoy, se ha observado desde nuestra posición de Las Rosas fuego de artillería contra Granada y, al mismo tiempo, un nutrido tiroteo de fusil y máquinas en los pueblos de Maracena, Pinos Puente, Cartuja y Sierra Elvira, en dirección a dicha capital.

A las siete de la mañana, dos camiones de tropa han salido de Tozar con dirección a Granada.

A las siete menos cuarto, dos aparatos han volado sobre Granada, habiendo bombardeado la capital. Se ha observado la explosión de dos bombas dentro de Granada.

Hacia las diez y cuarto se han retirado los aparatos.

A las diez horas han salido de Tozar y en dirección a Granada, otros dos camiones cargados de tropas, observándose a la misma hora el paso por la carretera y

procedente de Alcalá la Real, con la misma dirección, de un camión cargado de tropa.

A las diez y veinte sigue el nutrido fuego de fusil y ametralladoras.

A las diez cuarenta y cinco llegan noticias de los sucesos que se están desarrollando en Granada. Hay fuego de artillería sobre el pueblo de Armilla y el campo de aviación, continuando el fuego de fusil y ametralladora.

A su vez, de las posiciones de la 93 Brigada en el frente de Izlaloz, comunican que, desde el amanecer se está oyendo fuego de ametralladoras, bambos de mano y artillería en la parte de Sierra Elvira, y hacia Granada, y de la posición de Las Torres comunican que se han visto elevarse en Armilla dos aparatos que han bombardeado Albolote, viéndose caer las bombas sobre dicho pueblo, continuando a las diez el fuego.

Continúan los disturbios en el interior de Toledo. Se ha comprobado que en las primeras horas de la mañana de ayer los fasciosos dispararon en dicha ciudad, con fuego de fusil ametralladora y lanzaron bombas de mano.

**DEL MOMENTO**

**¿Va a ocurrir con la naranja lo mismo que con la uva?**

Próxima a terminarse la temporada uvera, creemos conveniente hacer algunas consideraciones de gran oportunidad. Nuestros labradores pueden sacar de ello provechosas lecciones para el porvenir.

La cosecha del moscatel ha sido una de las mejores que se recuerdan desde hace algunos años. No ya sólo por la cantidad de uva, sino por los precios alcanzados desde el comienzo hasta el fin. El comercio de este sabroso fruto ha sido libre para todos. Unos han operado por su cuenta, en franca libertad de contrata, y otros lo hicieron bajo los auspicios de una cooperativa, que sólo ponía la condición, al ingresar en ella, de ser agricultores.

Los precios logrados en toda la zona uvera se han caracterizado por su uniformidad, cotizándose siempre al alza. Unos y otros es posible que cierren la temporada con un promedio de diez pesetas por arroba, lo cual ya es ganar dinero. Pero todo ello nada tiene de particular. Son características de una buena temporada y nada más. Lo que merece destacarse, lo que se debe divulgar para que no se repita en otros casos, especialmente en la naranja, es lo que sigue.

El agricultor, que se significa por su amor a la tierra y al trabajo, este año tenía poca fé y menos esperanza de que el esfuerzo de sus brazos le rindiera algún provecho. El precedente catastrófico de la pasada temporada naranja clavó en su alma la desconfianza y tenía que no fuera él quien ejerciera el derecho de venta; que no tuviera libertad para disponer de lo suyo. Y esta desconfianza se iracó en un poco de abandono de los campos, pues veía un porvenir incierto. Pero llegó la hora de la vendimia, y cuál no sería su sorpresa al ver que podía ejercer su legítimo derecho y optar, a su libre albedrío, por el ingreso en una cooperativa que defendiera sus intereses, o defenderlos con sus propios medios.

Con esta halagüeña perspectiva, se presenta el momento de la recolección del fruto. Pero en el campo no todo hay que esperar lo de la madre naturaleza. El primer contratiempo lo constituye la temprana madurez del fruto. Los ramos han madurado lo menos quince días antes de lo calculado, lo cual obliga a una recolección apresurada. La segunda sorpresa no tarda en aparecer al contemplar que el moscatel se pudre en las viñas, por carecer éstas de defensas contra los insectos y enfermedades que en todo momento las asedian. El laboreo ha sido escaso y, sobre todo, se nota la falta de la obligada pulverización con azufre y sulfato de cobre, como se hacía los demás años. A pesar del aceleramiento en la recolección, al final de la temporada se observa, con dolor,

un balance del 30 y hasta en algunos sitios de un 40 por ciento de uva escaldada, que ha de vendirse como escombros, a más bajo precio, para la extracción del alcohol.

Y el labrador, que veía en la uva uan recompensa de pasados perjuicios, ha puesto el grito en el cielo, exclamando angustiado: "¡Si hubiéramos sabido que la cosecha no tenía que quitárnosla nadie bien se habrían trabajado las tierras, azufrando y sulfatando las vides!"

¿Se debe, en conciencia, culpar de lo sucedido enteramente a los agricultores? No. Nadie puede tachar a estos de perezosos en su trabajo. Nadie como el labrador sabe lo que es estar días enteros regando las tierras con sus sudores, para que después venga un pedrisco o una helada y malogre todo su esfuerzo. Y así, un año y otro año. Toda la vida, si es preciso. Fué el precedente de la pasada temporada naranja lo que debilitó su ánimo; era el temor de que otros se apoderasen del fruto de sus desvelos lo que enfrió su entusiasmo. Se puede luchar contra los elementos naturales; se puede pasar porque el gobierno marque fuertes tributos de guerra y hasta que sea él mismo quien cobre las divisas, cuando haya necesidad de exportar los productos de la tierra. Pero lo que no consentirá jamás el agricultor, ni nadie, es que gente extraña disfrute con lo que costó rios de sudores y dispongan a su antojo de lo que no le pertenece.

Ante este hecho amargamente cierto, cabe preguntar: ¿Va a ocurrir con la naranja lo mismo que con la uva? Días pasados, el gobernador de esta provincia se lamentaba de que muchos huertos están descuidados, amenazando una baja considerable en la economía nacional. Consideramos muy razonadas las conminaciones del camarada Rodríguez para que esos huertos sean debidamente atendidos. Pero junto a esas razonables quejas o amenazas, deben ir unidas las mínimas seguridades de que el agricultor, en la próxima temporada naranja, dispondrá de sus propiedades y podrá traficar con lo suyo a tenor de las fluctuaciones que ofrezca la diaria cotización. Si saca mucho, mejor para él y para todos; si saca poco, se conformará como se ha conformado otras veces.

De no ser así, y pese a las amenazas de unos y otros, mucho nos tememos que, al igual que la uva, la naranja se pudra en el árbol por falta de las muchas atenciones que reclama. Todavía se está a tiempo de evitar un desastre económico. Si los propietarios de los huertos reciben la seguridad de que serán defendidos sus derechos, trabajarán las tierras, fumigarán los árboles y harán todo cuanto sea menester.

R. GUIKON SANCHEZ.

